

MANUEL RIU, UNA VIDA EN *ÍNDICE HISTÓRICO ESPAÑOL*

El día 2 de enero de 2011 murió en la población catalana de Sant Llorenç de Morunys el Dr. Manuel Riu i Riu, catedrático de Historia Medieval de la Universidad de Barcelona, cuya vida ha estado estrechamente vinculada a *Índice Histórico Español*.

El caso de Manuel Riu ejemplifica el amplio espacio de influencia de Jaume Vicens Vives, la cual lejos de agotarse en la estricta denominación de su cátedra (Historia moderna y contemporánea) y en sus discípulos directos, atrajo a medievalistas como Manuel Riu y prehistoriadores como Eduard Ripoll, uno y otro miembros del grupo fundacional de *Índice* e integrantes de su consejo de redacción desde el primer número de la publicación, aparecido en 1953.

Manuel Riu ha formado parte del consejo de redacción de *Índice* durante 55 años. No creo que esta permanencia haya sido superada por ninguno de los otros miembros del equipo de redacción. Pero además Riu ha ejercido dos cargos fundamentales para el desarrollo de la revista: el de secretario y el de director.

El primer secretario de *Índice*, de memoria legendaria, fue David Romano, hebraísta de formación y por avatares de la política universitaria catedrático de Lengua y Literatura italiana desde 1966. En 1958 le sucedió en la secretaría Jordi Rubió i Lois, descendiente de una saga de historiadores de la Literatura (Rubió i Ors, Rubió i Lluch, Rubió i Balaguer). En el volumen VII de *Índice*, publicado en 1961 ya después de la muerte de Vicens Vives, la secretaría aparece compartida entre Rubió i Lois y Manuel Riu, y en el volumen VIII, correspondiente al año 1962, Riu figura ya como secretario único de la publicación.

En aquellos años Manuel Riu era profesor adjunto de la cátedra de Historia medieval que ejercía el catedrático don Alberto del Castillo. La influencia del profesor Castillo, que se había formado como arqueólogo en Alemania, fue importante en la orientación de Manuel Riu hacia la arqueología medieval, un campo en el que ha sentado plaza de verdadero maestro, como puede verse en el texto de la Dra. Carme Batlle que completa esta evocación de Manuel Riu.

En 1966 Manuel Riu ganó la cátedra de Historia medieval de la universidad de Granada y en consecuencia dejó la secretaría de *Índice*, que fue ocupada por otra de las discípulas de Vicens, Assumpta Gou. No por ello dejó el profesor Riu de colaborar con sus reseñas en *Índice* y cuando a partir de 1969 se reintegró a la universidad de Barcelona, el entonces director de la revista, el Dr. Carlos Seco Serrano, le cedió el puesto, al considerar que ya había en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Barcelona un catedrático de Historia que había formado parte del equipo de Vicens. Riu aparece como director de *Índice* a partir del volumen XVII, correspondiente al año 1971. A su regreso de Granada, además, ejerció el cargo de secretario de la Facultad (1969-1970). Ocupó la dirección de *Índice* hasta 1990. Fue en 1970 cuando yo me incorporé como colaborador.

El retorno de Riu a la Universidad de Barcelona fue seguido por el de otro de los fundadores de la revista, el catedrático de Historia contemporánea Emili Giralt Raventós, el cual había formado parte de la Universidad de Valencia de 1965

a 1971. El retorno de Giralt fue importante porque restauró bajo su dirección el Centro de Estudios Históricos Internacionales (CEHI), la entidad fundada por Vicens y responsable titular de la publicación de *Índice*. Giralt contribuyó también a que la redacción de *Índice* abandonara los locales de Editorial Teide y se estableciera en la propia Facultad de Geografía e Historia.

Riu ejerció la dirección de *Índice* con la colaboración como secretaria, primero de Assumpta Gou y desde 1976 de Assumpta Vendrell, licenciada de la misma Facultad. La trayectoria de la revista siguió los avatares de la política universitaria, en particular en los capítulos de presupuesto y de publicaciones, en los cuales se dependía de instancias externas a *Índice*. En torno a 1988 se produjo un desajuste en el ritmo de la publicación, cuya periodicidad no siempre era fácil de mantener. Cuando se reunió el consejo de redacción el día 13 de junio de 1990, el Dr. Riu leyó su carta de dimisión, que tenía largamente pensada. Ninguno de los catedráticos presentes, ni los veteranos de los tiempos de Vicens, ni los más recientes, como era mi caso, quisimos asumir en aquellos momentos la dirección de la revista, cuyos problemas no eran de índole científica, sino de organización universitaria. La situación se solventó con la valiosa incorporación de la Dra. Rosa Ortega Canadell, catedrática de instituto y discípula de Vicens, que organizó el ritmo de la publicación. Contó con la presencia en la secretaría de Carme Riu de Martín, quien sigue al frente de la misma, y con mi colaboración como co-director desde 1994 hasta mi jubilación. Manuel Riu formó parte del consejo de redacción, hasta que en 2007 dejó este puesto para ingresar en el consejo asesor.

De todo lo expuesto se deduce que una parte importante de la vida profesional del Dr. Manuel Riu ha transcurrido en la órbita de *Índice Histórico Español*: como colaborador, miembro del consejo de redacción, secretario y director. En nombre de todos los que en un momento u otro hemos colaborado con la revista, con el deseo de que no se apagara la llama que Vicens encendió en 1953, con un grupo de entusiastas colaboradores, del que el mismo Riu formaba parte, como alumno suyo que fui cuando él era profesor adjunto, como colaborador de *Índice*, como miembro del consejo de redacción y como director quiero decirle gracias, Dr. Manuel Riu, por su trabajo, por su comprensión y por su bondad. Sin olvidar, a nivel personal, que él fue una de las tres personas que me propuso para formar parte de la Real Academia de Buenas Letras de Barcelona, que confirmó la idea del entonces presidente, el Dr. Eduard Ripoll Perelló, para que me propusiera como secretario de la corporación en 1999, y que su última presencia en la Academia fue para votarme como presidente. También por esto, gracias.

PERE MOLAS

Catedrático emérito de Historia Moderna

Facultat de Geografia i Història-Universitat de Barcelona